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 De los 217 municipios del estado, Puebla capital De los 217 municipios del estado, Puebla capital 
está en primer lugar con más casos de violencia está en primer lugar con más casos de violencia 
contra menores de edad, en lo que va del año, se han contra menores de edad, en lo que va del año, se han 
contabilizado 3 mil 313 carpetas de investigación, contabilizado 3 mil 313 carpetas de investigación, 
informó el titular de la Fiscalía General del Estado de informó el titular de la Fiscalía General del Estado de 
Puebla, Gilberto Higuera Bernal. Puebla, Gilberto Higuera Bernal. 

    PAG.14
EN ESPAÑOL

A 22 años la UACM 
vive ‘joven madurez’

PAG. 7PAG. 7

CONGRESO DEL ESTADO HIZO ENTREGA CONGRESO DEL ESTADO HIZO ENTREGA 
DE LA PRESEA ESTATAL DE CIENCIA YDE LA PRESEA ESTATAL DE CIENCIA Y  

TECNOLOGÍA ‘LUIS RIVERA TERRAZAS’ 2023TECNOLOGÍA ‘LUIS RIVERA TERRAZAS’ 2023

CIUDAD / PAG. 4

  De la BUAP la reciben los doctores Gloria Tirado Villegas y Jesús 
Sandoval Ramírez, niveles II y III del SNI, respectivamente. Ambos 
académicos fueron distinguidos con este galardón del Concytep por sus 
contribuciones científicas y humanísticas.

Ayuntamiento de Puebla junto con Pemex Ayuntamiento de Puebla junto con Pemex 
buscarán reducir riesgos en Xochimehuacánbuscarán reducir riesgos en Xochimehuacán

  El Consejo Coordinador Empresarial, realizó el evento de recono-
cimiento “Puebla Agradece”, donde se premiaron a elementos de seguri-
dad, que pertenecen a 17 instituciones que se traducen en 30 Policías, 
12 elementos de bomberos, protección civil, paramédicos y brigadas 
forestales, 8 servidores públicos, 6 militares y 3 Guardias Nacionales.
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Morena está a horas 
de revelar quién será 
su candidato a la 
gubernatura de Puebla

  El partido Movimiento de 
Regeneración Nacional, lanza 
convocatoria para alcaldías, 
regidurías y diputaciones locales
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ANGELOPOLITANAS

A unas horas de la gran decisión de designar al futuro candidato de Morena 
a la gubernatura de Puebla, el diputado Nacho Mier le entregó buenas 
cuentas a su amigo y jefe, López Obrador, con el Presupuesto de Egre-
sos 2024 y en la última encuesta, similar a la aplicada por su partido, el 
Beap confirma que en un tú a tú con el senador Armenta, le lleva ventaja
El coordinador de la bancada de Morena en San Lázaro, celebró la aproba-

ción de un Presupuesto de Egresos de la Federación 2024, con alto sentido social, 
con finanzas sanas y recursos suficientes para la reconstrucción de Acapulco.
Comentó que se impulsa el crecimiento económico, el desarrollo social, se incre-
menta el consumo, se mantienen estables los indicadores macroeconómicos y “le 
da respuesta a nuestras hermanas y hermanos en Acapulco; está garantizado”.
“La oposición votó en contra de que los recursos de los fideicomisos del Poder 
Judicial se fueran a la reconstrucción de Acapulco. Eso los muestra tal y como son: 
hipócritas y farsantes”, declaró.
De madrugada y después del enfrentamiento entre morenistas, la mayoría en la 
Cámara de Diputados aprobó la restitución de 500 millones de pesos al Tribunal 
Electoral y ratificó la propuesta del presidente de destinar los fideicomisos del 
Poder Judicial a la reconstrucción de Guerrero.
Con 266 votos a favor de Morena y sus aliados, 204 en contra de la oposición y 
una abstención de la morenista Inés Parra, la mañana de ayer fue avalado por el 
Pleno de San Lázaro el Presupuesto de Egresos de la Federación 2024, con sólo 
3 modificaciones propuestas por Morena y el PT.
A las 2:37 de la madrugada, el morenista Marco Rosendo Medina presentó una 
reserva para establecer que los recursos que se reintegren a la Tesorería de la 
Federación como resultado de la extinción de los fideicomisos del Poder Judicial, 
deberán ser destinados a la atención del desastre y los daños ocasionados por el 
huracán “Otis”, lo que rechazó la oposición.

El gobierno federal debe “hacer su chamba” en el combate del robo de 
huachicol y huachigas para evitar hechos como la explosión en San Pablo 
Xochimehuacán, propuso el presidente municipal de Puebla, Eduardo Rivera, 
quien pedirá desviar los ductos de zonas habitadas.
Así respondió el edil ante el señalamiento de Comisión Nacional de Dere-
chos Humanos por omisión en la atención de la toma clandestina de gas 

LP que provocó la muerte de cinco personas, una en el incidente y el resto 
durante su atención en hospitales locales.

La CNDH también indicó que el ayuntamiento de Puebla es responsable por per-
mitir el crecimiento irregular de 23 colonias que están instaladas sobre ductos de 
hidrocarburo, principalmente al norte de la capital poblana.

El diputado federal panista Mario Riestra Piña fue apoyado por Miguel Barbosa 
para ganar en las elecciones de 2021 y operar una campaña de desprestigio 
en contra del exsecretario de Gobernación René Sánchez Galindo y la expre-
sidenta capitalina Claudia Rivera Vivanco, señaló el expresidente municipal 
de San Pedro Cholula, José Juan Espinosa Torres.
En entrevista en el programa Cuchara, Cuchillo, Tenedor, Espinosa de e-Con-
sulta reconoció, también, que, si la diputada Nancy de la Sierra es elegida 
para participar como candidata a la presidencia de San Pedro bajo el sello 

del Frente Amplio por México por el PRI, él no participaría en las elecciones 
de 2024.
Agregó que fue un error impulsar a Luis Alberto Arriaga como presidente 

municipal de San Pedro, ya que se alió con el exgobernador de la 4T y los proyectos 
de obra pública que se tenían considerados para el municipio se dejaron de hacer.
A pesar de que el gobierno barbosista persiguió al exgobernador José Antonio Gali 
Fayad, no lo hizo contra su exsecretario general, Mario Riestra, y el ex secretario 
de Desarrollo Rural, Rodrigo Riestra Piña, por ser protegidos de Barbosa, insistió 
Espinosa.

El coordinador de la bancada del PRI en el Congreso Local, Jorge Estefan 
Chidiac, aseguró que el empresario José Chedraui Budib es el mejor 
candidato para la presidencia municipal de Puebla, sin importar con qué 
partido compita, vale la pena preguntar por qué ese cambio de posición 
cuando Chedraui estaba enfilado más a ser candidato de Morena y sus 
aliados.

Resaltó que el ex priista garantizaría el triunfo electoral en 2024, ya sea 
representando al Frente Amplio por Puebla o a Morena, por el nivel de 

competitividad político que maneja, aunque sabe perfectamente que esa posición 
la defenderá con todo el panismo.
Estefan dijo que el PRI no ha minimizado la presencia del empresario o sus aspira-
ciones políticas al interior del partido, pues incluso “es su gallo”, por ser el mejor 
posicionado en las encuestas y quién haría un gran papel al frente del Ayuntamiento.
¿Por qué tanto amor a Pepe, de quienes lo trataron mal e incluso lo veían ya como 
su opositor? Algo no le está saliendo bien al PRI.
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FISCALÍA CDMX REVIRA AL NYT Y 
NIEGA ESPIONAJE A POLÍTICOS
La Fiscalía aseguró que no ordenó a Telcel que entregara 
los registros telefónicos de políticos y funcionarios, como 
aseguró The New York Times

REDADA

AMLO EVITARÁ APARECER 
EN FOTOGRAFÍAS CON DINA 
BOLUARTE EN FORO DE LA APEC
López Obrador ha generado tensiones meses atrás en foros 
internacionales por sus desacuerdos con la presidenta de 
Perú, Dina Boluarte

CÁMARA HISPANA DE EE.UU. APLAUDE 
‘NEARSHORING’ EN MÉXICO PARA “NO 
HACER NEGOCIO” CON CHINA
La Cámara de Comercio Hispana de EE.UU. aplaudió el 

decreto del Gobierno de México que facilita el fenómeno 

del ‘nearshoring’

UN PICASSO VENDIDO POR 139.5 MDD 
EN SOTHEBY’S, SE CONVIERTE EN EL 
TERCERO MÁS CARO DEL ARTISTA
Femme à la montre (La mujer del reloj) fue vendido 

por 139.5 millones de dólares en una subasta en la casa 

Sotheby’s de Nueva York
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Congreso del Estado hace entrega 
de la Presea Estatal de Ciencia y 
Tecnología “Luis Rivera Terrazas” 2023

De la BUAP la reciben los doctores Gloria 
Tirado Villegas y Jesús Sandoval Ramírez, 
niveles II y III del SNI, respectivamente

El Congreso del Estado otorgó este día la Presea Estatal de 
Ciencia y Tecnología “Luis Rivera Terrazas” 2023 a los inves-
tigadores de la BUAP Gloria Tirado Villegas y Jesús Sando-
val Ramírez, del Instituto de Ciencias Sociales y Humanidades 
Alfonso Vélez Pliego y de la Facultad de Ciencias Químicas, 
respectivamente. Ambos académicos fueron distinguidos con 

y humanísticas.
El doctor Jesús Sandoval fue reconocido en el área de In-

vestigación y Ciencias Básicas, categoría de Química, por el 
desarrollo de compuestos anticancerígenos y la creación de 
promotores para el crecimiento vegetal. 

A su vez, la doctora Gloria Tirado obtuvo la citada presea 
en el área de Ciencias Sociales, Humanidades y Ciencias de la 
Conducta, por sus estudios en ferrocarriles, historia de género 
y movimientos estudiantiles, en los que ha dado voz a los ac-
tores invisibilizados de estos hechos.  REDACCIÓN

En términos anuales, 
Puebla registró una 
caída en actividad 
industrial, según el Inegi
Puebla, Pue. Puebla se ubicó dentro 
de un conjunto de siete entidades 
del país que registraron caídas en 
términos anuales en julio de 2023 en 
su actividad industrial, conforme el 
Inegi, derivado del desplome en ma-
nufacturas en sectores como el auto-
motriz, no obstante, la recuperación 
en el ámbito de la construcción.

El Indicador Mensual de la Activi-
dad Industrial por Entidad Federativa 
(Imaief), que proporciona informa-
ción estadística de corto plazo en el 
ámbito estatal y permite dar segui-
miento al comportamiento de las ac-
tividades secundarias en los estados, 

2023, a tasa anual y con series des-
estacionalizadas, ubican a Puebla con 
un decrecimiento de -3.6 por ciento. 

 ALMA MÉNDEZ

México, blanco del 66% de los ciberataques en América Latina entre 2021 y 2022: AMESP
Puebla, Pue- La ciberseguridad es cada vez 
más un riesgo importante, especialmente 
para las empresas internacionales y sus 
proveedores, que participan en México en 
el fenómeno del nearshoring, México fue el 
blanco del 66 por ciento de los ciberataques 
en América Latina entre 2021 y 2022.

Pablo Gutiérrez Salazar, presidente de 
la Comisión de Ciberseguridad de la Aso-
ciación Mexicana de Empresas de Seguri-
dad Privada (AMESP), en su participación 
en el Foro Internacional Ciberseguridad e 
Inteligencia, organizado por la Comisión 
de Tecnología y la Comisión de Ciberse-
guridad de la AMESP, en coordinación con 
la Facultad de Derecho y Criminología de 
la Universidad Autónoma de Nuevo León, 
señaló lo anterior y destacó que la falta 
de conciencia en cibserseguridad incre-
menta los riesgos en forma importante.

Un ataque a la seguridad de la infor-
mación, dijo, puede tener efectos catas-

(como propiedad intelectual); afectacio-
nes reputacionales, pérdidas económicas 
o productivas, afectaciones a clientes, 
multas onerosas y pérdida de acreditacio-
nes normativas.

Además, hay que considerar que la gran 
mayoría de empresas en México no tiene 
una estrategia en ciberseguridad y la falta 

de conciencia en ciberseguridad incremen-
ta los riesgos de forma importante.

Destacó que ser atacado por ciberde-
lincuentes ya no es un “a lo mejor”, sino 
un hecho, algo real y cotidiano. Si eres 
una empresa operando en México serás 
víctima de un ataque, consideró el ex-
perto, autor también del libro “Hacker´s 

-
ker profesional”.

Gutiérrez Salazar destacó que la única 
solución para hacerle frente a esta amena-

za es empezar con desarrollar una estrate-
gia de ciberseguridad integral que tome en 
cuenta prioridades, capacidades, riesgos a 
corto, mediano y largo plazo y de ningu-
na manera proteger activos empresariales 
con diversas ofertas del mercado.

De esta forma, dijo, toda decisión se 

forma estructurada y se podrá cumplir 
con los objetivos y propósitos del nears-
horing, la cual es una estrategia empresa-

implica trasladar operaciones comerciales 
o servicios a países cercanos, en lugar de 
a destinos más distantes o a mercados 
internos.

el nearshoring a los países, como México 
-

sionistas, generación de empleos, desa-
rrollo industrial y crecimiento económico, 
de ahí la importancia de contar con una 
adecuada estrategia de ciberseguridad, 
concluyó.  ALMA MÉNDEZ
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Con “Puebla Agradece”, CCE 
reconocerá a 59 elementos 
de seguridad en Puebla

Puebla, Pue. Ayer jueves el Consejo 
Coordinador Empresarial (CCE) se reali-
zó el evento del reconocimiento “Puebla 
Agradece”, donde se premiaron a 59 ele-
mentos de seguridad, que pertenecen a 
17 instituciones que se traducen en 30 
Policías, 12 elementos de bomberos, pro-
tección civil, paramédicos y brigadas fo-
restales, 8 servidores públicos, 6 militares 
y 3 Guardias Nacionales.

A dicho evento asistió el gobernador de 
Puebla, Sergio Salomón Céspedes Pere-
grina, el presidente municipal de Puebla, 
Eduardo Rivera Pérez, y presidentes mu-
nicipales de la zona conurbada.

Héctor Alberto Sánchez, presidente del 
CCE Puebla, subrayó la importancia del 
evento como una oportunidad para reco-
nocer públicamente la labor excepcional y 
las acciones impactantes que contribuyen 
positivamente a la sociedad.

El empresario destacó el compromi-

so del sector empresarial organizado en 
colaborar para reconocer a aquellos que, 
incluso perdiendo la vida en el cumpli-
miento de su deber, han dejado un legado 
imborrable.

Por su parte el ejecutivo estatal, resaltó 
que más allá de los reconocimientos for-

se genera en la ciudadanía hacia aquellos 
que resguardan la seguridad del estado. 
Asimismo, elogió la valentía demostrada 
por cada uno de los galardonados.

Dentro de este evento se rindió home-
naje a dos Policías Estatales de la Secre-
taría de Seguridad Pública del Estado de 
Puebla que perdieron la vida en el cum-
plimiento del deber, por lo que Ariosto 
Goytortua, presidente de la Cámara Nacio-
nal de la Industria de Desarrollo y Promo-
ción de Vivienda (Canadevi) Puebla, otor-
gó una casa a la familia de policía Ramiro, 
quien perdió la vida en un enfrentamiento 

contra talamontes en Zacatlán en abril pa-

su hija de 12 años, así como a Concepción 
y Julia, madre y hermana del policía.

Otros personajes que asistieron a di-
cha premiación fueron la presidenta del 
Sistema Estatal DIF, Gabriela Bonilla; el 
general de Brigada Diplomado de Estado 
Mayor, José Manuel Ramírez Martínez, co-
mandante de la 25ª Zona Militar; el gene-
ral Brigadier Diplomado de Estado Mayor, 
Vinicio Perea Alcaraz, coordinador Estatal 
de la Guardia Nacional; la presidenta del 
DIF Municipal, Lili Ortíz; el presidente del 
Consejo de la Judicatura del Poder Judi-

-
cal general del Estado, Gilberto Higuera 
Bernal; el secretario de Gobernación, 
Javier Aquino; secretario de Economía, 
Ermilo Barrera Novelo, así como diversos 
alcaldes y secretarios de Seguridad del in-
terior del Estado.  ALMA MÉNDEZ

Robo de mercancías 
en carretera una 
constante en 
Puebla: Citex
Puebla, Pue. El robo de mercancías 
en carreteras se mantiene constante, 
toda vez que, en lo que va de este 
año se han registrado más de 25 atra-
cos a unidades cargadas con materias 
primas, señaló el presidente de la Cá-
mara de la Industria Textil (Citex), 
Jorge Moreno Rojas.

El empresario dijo que no solo se 
trata de robos de producto termina-
do, sino que el tipo de atraco cambió 
y ahora la delincuencia también se 
apodera de materias primas, princi-

Por lo que, dijo que su sector se 
encuentra preocupado, debido a que 
esto complica la operación de las em-
presas, pues cada caso representa 
pérdidas económicas millonarias, ya 
que además del costo de las unida-
des, deben cumplir contratos o entre-
gar mercancías.

“Es algo constante y, desafortuna-
damente las dos principales carreteras 
donde sufrimos son la México-Puebla 
y la otra es en el Arco Norte”, acotó.

Finalmente, aclaró que no todas 
las empresas reportan los robos que 
sufren, por la pérdida de tiempo que 
esto les genera, sin embargo, man-
tiene mesas de trabajo con autori-

aplicar estrategias que coadyuven a 
combatir este ilícito de manera in-
mediata.  ALMA MÉNDEZ

Será un BUEN FIN sin ambulantes en el Centro Histórico de Puebla
Puebla, Pue. Durante la temporada 
de ventas del Buen Fin, el presidente 
Eduardo Rivera Pérez se comprometió 
a no permitir la instalación de vende-
dores ambulantes en las vialidades del 
primer cuadro de la Ciudad de Puebla. 

Aseguró que por parte de la Secreta-
ría de Gobernación Municipal, a cargo 
de Jorge Cruz Lepe, tiene la indicación 
de mantener el operativo de retiro de 
vendedores, principalmente en las ca-
lles rehabilitadas. 

“Coordinado, por supuesto, con el 
sector empresarial, coordinado con los 
otros sectores de gobierno, afortunada-
mente siempre lo hemos realizado así, 
con un saldo por supuesto positivo, es-
peremos que esta racha que llevamos 
del Centro Histórico del operativo que 
se mantiene para contra de la instala-

ción de ambulantes se mantenga”, dijo. 
De igual forma, comentó que no se 

permitirá la instalación en la calle 16 
de Septiembre, zona que se volvió pea-
tonal, y según el alcalde está siendo un 
gran atractivo turístico. 

“Que la peatonalización de la 16 de 
Septiembre siempre siga siendo un 
éxito, y que por supuesto acudir a las 
diferentes plazas comerciales duran-
te este Buen Fin, y puente que viene, 
pues obviamente pueda realizarse las 
actividades comerciales con total segu-
ridad y total tranquilidad”, refirió. 

Adelantó que se implementarán 
labores de vigilancia en centros co-
merciales, zonas bancarias, cajeros 
automáticos y lugares con alta concen-
tración de personas. 

         SILVINO CUATE
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Ni una semana duraron 
los bolardos en las 
nuevas calles, ya 
fueron derribados
Puebla, Pue. El titular de la Secreta-
ría de Movilidad e Infraestructura del 
Ayuntamiento de Puebla, Edgar Vélez 
Tirado dio a conocer que el transporte 
de carga ha generado daños en las ca-
lles recién rehabilitadas del Centro His-
tórico de Puebla. 

Comentó que entre los desperfectos 
que han ocasionado, están el derribo 
de bolardos, por ello, la dependencia a 
su cargo ha tenido que volver a interve-
nir, para su colocación. 

“En la 16 ha habido temas de susti-
tución, por el mismo transporte pesa-
do, y qué bueno se ha estado llevando 
los bolardos”, dijo. 

Dijo que por parte de transporte pú-
blico que fue reubicado en la 10 y 14 
Poniente-Oriente, no se han presen-
tado complicaciones, y los casos que 
se han registrado son únicamente del 
transporte de carga. 

“Hasta ahorita el saldo ha sido po-
sitivo. Esperemos que así siga, sobre 
todo por el tema del cuidado de las via-
lidades, el tema de bolardos, ahorita, 
lo que tenemos reportado ha sido el 
transporte de carga, sobre todo en la 
16, pero ahorita donde está pasando el 
transporte en la 10 y la 14 no hemos 
tenido ningún problema”, acotó.

En ese mismo sentido, anunció que 
buscarán hacer una intervención con re-
cursos propios, en las calles aledañas de 
las vialidades que recién fueron entre-
gadas, para tener una mejor estructura.

“Es hacer la renivelación de las calles 
aledañas, ya empezamos a trabajar en 
algunas, y bueno, esperemos que, en-
tre este mes de noviembre y la primera 
semana de diciembre, podamos termi-
nar toda la nivelación donde tengan 
que cubrirse el tema de baches” acotó. 

 SILVINO CUATE

Ayuntamiento de Puebla junto 
con Pemex buscarán reducir 
riesgos en Xochimehuacán

Puebla, Pue. El presidente Eduardo Rivera 
Pérez informó que aceptó las recomenda-
ciones de la Comisión Nacional de los De-
rechos Humanos (CNDH), tras la explosión 
de un ducto en San Pablo Xochimehuacán, 
el 31 de octubre de 2021, hecho que afec-
tó a 265 habitantes, por ello, buscarán 

protocolos de prevención en conjunto con 
Petróleos Mexicanos (Pemex). 

El alcalde reconoció que será complica-
do llegar a un acuerdo con los habitantes 
del lugar, para establecer limitaciones de 
circulación en la zona, sin embargo, una 
de las alternativas que analizarán es mo-
ver los ductos de la zona. 

“Será un poco complejo el llegar a 
una solución total, porque aquí entras 
al dilema, a quién quitas, a los vecinos, 
y a las colonias, o cómo los quitas, y 
nosotros hay que decirlo, hay que insis-
tir en que no se pueden instalar vivien-
das, comercios, asentamientos en don-
de transitan los ductos precisamente 
de Pemex. Nosotros sí lo hemos hecho, 
se ha estado notificando en aquellas 
personas que se encuentran ubicadas 
en estas zonas de alto riesgo, pero no 

sería una mala idea, yo preguntaría a 
Pemex, si pueden desviar los ductos a 
otra zona donde no se encuentre habi-
tada”, dijo. 

Rivera Pérez aclaró que el Ayuntamien-
to de Puebla, puedo haber rechazado es-
tas recomendaciones de la Comisión de 
Derechos Humanos, sin embargo, tienen 
presente que es una problemática, donde 
se involucran varias personas. 

“¿Qué es lo que decidió el gobierno de 
la ciudad? Aceptar esta recomendación, 
puede haber no aceptado la misma, pero 
me parece que tenemos que ser un go-
bierno sensible, en donde trabaje con Pe-
mex, que es parte también de la misma 
recomendación, para hacer planes de ca-

de manera muy puntual en la zona de 
riesgos que representa la zona norte del 
municipio de Puebla, y hacer otras tareas 
y trabajos, como el censo de personas 
afectadas”, comentó. 

-
ción fue un tema que se heredó, por par-
te de la gestión de Claudia Rivera Vivan-

en conjunto con el gobierno del estado, 

para ayudar a las familias que perdieron 
su patrimonio. 

“Este es un tema que nosotros here-
damos, ustedes recordarán, a 15 días de 
haber entregado el gobierno, fue cuando 
lamentablemente acontecieron estos he-
chos, y es un tema también muy com-
plejo, porque la ubicación de varios de 
los predios, colonias, viviendas, ha hecho 
esto de manera histórica, tiene décadas 
la ubicación, en algunos casos hasta irre-
gular de viviendas en esta zona donde 
transitan los ductos de Pemex”, dijo. 

Cabe mencionar que, la CNDH consi-
deró que Pemex, Pemex Logística y el go-
bierno de la capital de Puebla incumplie-
ron sus obligaciones de prevenir riesgos, 
y de cerciorarse de la existencia de condi-
ciones de habitabilidad y seguridad, para 
las viviendas construidas sobre el sistema 
de ductos conductores.

Indicó que a partir del análisis de las 
evidencias, corroboró que las autorida-
des no actuaron con la debida diligencia 
para adoptar las providencias necesarias 
en respuesta a la invasión de la franja de 
seguridad y/o el derecho de vía por cons-
trucciones irregulares.  SILVINO CUATE

SE REGISTRAN EN LAS ÚLTIMAS 24 HORAS 14 CASOS DE DENGUE MÁS EN PUEBLA
Puebla, Pue. La Secretaría de Salud infor-
mó que en las últimas 24 horas se regis-
traron 14 contagios de Dengue, con lo que 
suman 2 mil 769 en lo que va del año.

A través de un comunicado, esta de-
pendencia estatal dio a conocer que 16 
personas se encuentran hospitalizadas 
por dengue.

Además, al corte del 8 de noviembre 
no hubo defunciones por esta enferme-
dad y continúa en cinco el número acu-
mulado de decesos.

están en 105 municipios, por ello, se pide 
a las personas acudir al médico en caso 

-

seas o sarpullido.

CASOS COVID
Sobre el monitoreo de SARS-CoV-2 en la 
entidad, se descartó nuevos contagios y 
defunciones en las últimas 24 horas, ac-
tualmente hay una persona hospitalizada, 
sin necesidad de ventilación mecánica 
asistida.

Además, hay siete casos activos distri-
buidos en los municipios de:

PUEBLA
YEHUALTEPEC
TEPEXCO
SAN PEDRO CHOLULA
SAN ANDRÉS CHOLULA         SILVINO CUATE
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La Fiscalía de Puebla 
reportó 4 mil 186 
casos de violencia 
contra menores; la 
capital es primer lugar
Puebla, Pue. De los 217 municipios 
del estado, Puebla capital está en pri-
mer lugar con más casos de violencia 
contra menores de edad, en lo que 
va del año, se han contabilizado 3 mil 
313 carpetas de investigación, según 
lo informó el titular de la Fiscalía Ge-
neral del Estado de Puebla (FGE), Gil-
berto Higuera Bernal. 

Higuera Bernal detalló que de ene-
ro a octubre se han registrado 4 mil 
186 casos de violencia a menores, y 
el municipio de Puebla, concentra el 
79.14 por ciento del total. 

Explicó que en 2022, en toda la 
entidad se contabilizaron 4 mil 483 
ilícitos, hechos con apariencia de deli-
to, para 2023 de enero a octubre son 
4 mil 186, con una tendía a la alza, 
pues la diferencia es de 297.

Enfatizó que, la tendencia marca 
que los principales responsables de 
ejercer violencia contra menores de 
edad son familiares directos.

“La mayoría de los ilícitos tienen 
que ver con la familia misma, y el he-
cho de que la violencia familiar sea la 
cantidad mayor de ilícitos, lo acredita 
de manera clara, seguida de la desa-
parición de personas, y que en mu-
chos casos también la familia puede 
verse involucrada”, dijo. 

Los municipios que están en las si-
guientes posiciones son:

TEHUACÁN
SAN ANDRÉS CHOLULA
SAN PEDRO CHOLULA
AMOZOC
ATLIXCO
CUAUTLANCINGO
ZACATLÁN
SAN MARTÍN TEXMELUCAN
HUACHINANGO
Comentó que entre los ilícitos que 

destacan son:
VIOLENCIA FAMILIAR
DESAPARICIÓN DE PERSONAS
DELITOS SEXUALES
EXTRACCIÓN DE MENORES

 SILVINO CUATE

Morena a horas de revelar 
quién será su candidato a 
la gubernatura de Puebla

MORENA LANZA CONVOCATORIA PARA ALCALDÍAS, 
REGIDURÍAS Y DIPUTACIONES LOCALES

Puebla, Pue- Puebla está dentro de los 
primeros cuatro estados que revelarán 
quién de los aspirantes será el virtual can-
didato, mujer o varón, a la gubernatura 
para los comicios de 2024, bajo las siglas 
del partido Movimiento Regeneración Na-
cional (Morena).

De manera anticipada en redes socia-
les circula parte de la orden del día que 
desahogará la Comisión Nacional de Elec-
ciones de Morena, iniciando a las 8:00 de 
la mañana con una reunión privada.

Para las 9:00 de la mañana los aspi-
rantes de Yucatán se reunieran; para las 
10:00 de la mañana Veracruz; para las 
11:00 de la mañana Tabasco; para las 
12:00 del día le tocará el turno al estado 
de Puebla.

Seguido por hora, a las 13:00 horas 
Morelos; 14:00 horas Jalisco; 15:00 horas 
Guanajuato; 16:00 horas Chiapas, dejan-

17:00 horas.
Después, tal como lo había progra-

mado el líder nacional de Morena, Mario 
Delgado Carrillo, para las 18:00 horas se 
darán a conocer de manera formal los re-
sultados de acuerdo a lo que arrojen las 
encuestas madre y dos de espejo.

Enseguida se tendrá otra reunión en la 
-

rán los cinco donde se postulen mujeres.

ANTICIPAN RESULTADOS, 
SIN EL AVAL DE MORENA
De manera anticipa, pero sin tener el aval 

del partido Morena circula en redes socia-
les, primero los horarios en que se darán 
las reuniones privadas con aspirantes de 
cada entidad.

Segundo, circula la hipótesis de resul-
tados en dichas candidaturas a las guber-
naturas en 9 entidades quedando de la 
siguiente manera:

VARONES POR PROPUESTA DIRECTA:
CIUDAD DE MÉXICO CON OMAR GARCÍA 
HARFUCH
TABASCO CON JAVIER MAY
JALISCO CON CARLOS LOMELÍ
PUEBLA CON IGNACIO MIER VELAZCO
MUJERES POR PROPUESTA DIRECTA:
VERACRUZ CON ROCÍO NAHLE
GUANAJUATO CON ANTARES VÁZQUEZ
MORELOS CON MARGARITA GONZÁLEZ

AJUSTES, PARA CUMPLIR CON LA PARIDAD DE 
GÉNERO:  
YUCATÁN QUE JOAQUÍN JESÚS DÍAZ MENA, 
PERO ESTE SE BAJARÍA PARA SUBIR VERÓNICA 
CAMINO.
CHIAPAS EDUARDO RAMÍREZ, PERO SE 
BAJARÍA PARA QUEDAR SASÍL DE LEÓN 
VILLARD. 
Cabe hacer mención que, de estas hipó-

alguna de las versiones, por lo que será 
hasta este 10 de noviembre cuando se 
sepa con precisión los resultados del pro-
ceso interno para quienes buscan enca-
bezar las Coordinaciones Estatales de los 
Comités en Defensa de la Cuarta Transfor-
mación para después ser registrados para 
como precandidatos y candidatos en los 
comicios de 2024.  AURELIA NAVARRO

Puebla, Pue- La convocatoria que abrió 
el partido Movimiento Regeneración Na-
cional (Morena) para la selección de can-
didatos a alcaldías, regidurías y diputa-
ciones locales en los nueve estados que 
tendrán elección en 2024 estará abierta 
los días 20, 21 y 22 de noviembre.

Después de concluir los registros, será 
la Comisión Nacional de Elecciones del 
partido guinda la que hará la revisión de 
todas las solicitudes que lleguen de los 
aspirantes, para otorgar en automático la 
validez.

Para el caso de ocho entidades, donde 
se incluye Puebla será el 3 de enero de 
2024 cuando se den a conocer, esto a ex-
cepción de Guanajuato que será hasta el 
21 de enero.

Entre los requisitos que los aspirantes 
deben cumplir está el no haber sido per-
sona condenada o sancionada median-

contra la libertad sexual, o la intimidad 
corporal que lo inhabilite como candidato.

darán a conocer el 10 de marzo, con la 
publicación de los nombres y apellidos de 
los seleccionados.

Dentro de la convocatoria de Morena, 
se establece que no pueden utilizar cam-

pañas, anuncios espectaculares y uso de 
recursos públicos.

En el caso de que se localice alguno de 
estos tipos de promociones, deberán des-
lindarse de esta situación y solicitar a sus 
simpatizantes que retiren la publicidad.

“El registro podrá ser cancelado, o no 
otorgado, por violación grave a las reglas 
establecidas en el Estatuto y en esta Con-
vocatoria a juicio de la Comisión Nacional 

de Elecciones y/o del Comité Ejecutivo 
Nacional”.

A lo que sigue “queda estrictamen-
te prohibido que quienes son aspirantes 
realicen acusaciones públicas contra el 
partido, los integrantes de sus órganos 
de dirección u otros aspirantes o prota-
gonistas, o en su caso, cometan actos de 
violencia física contra otros miembros o el 
patrimonio del partido”.  AURELIA NAVARRO
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DESDE EL CONGRESO SOLICITAN LA  
COMPARECENCIA DE LA TITULAR DE SEGURIDAD 
POR EJECUCIONES Y ASESINATOS EN LA CAPITAL

No se adelanten en las 
candidaturas, dice el PRI al PAN

Desafortunado e 
irreal el presupuesto 
aprobado, lamentaron 
Alcalá y Huerta
Puebla, Pue. Diputados federales 
de la oposición, Blanca Alcalá, y Ge-

como desafortunado e irreal el Pre-
supuesto de Egresos de la Federa-
ción que se aprobó para el Ejercicio 
Fiscal 2024 por haber hecho recor-
tes a los estados, incluido Puebla y 
sus municipios.

Por el Partido Acción Nacional 
(PAN), Genoveva Huerta Villegas 
acusó que este presupuesto es un 
“insulto” porque el 20 por ciento 
proviene de la deuda adquirida por 
el presidente Andrés Manuel López 
Obrador.

Además, dejó a Guerrero sin un 
presupuesto extra real aun cuando 
la devastación que provocó Otis es 
evidente, pero además se tendrá un 
recorte de 7 mil millones a los esta-
dos, entre ellos, Puebla.

Mientras que por el Partido Revo-
lucionario Institucional (PRI), Blanca 
Alcalá, criticó la creación de una bol-
sa de recursos, pero sin reglas claras 
de aplicación lo que abre la sospecha 

-
ral que social.

Dejaron fuera los apoyos a las mu-
jeres, se disminuyeron fondos para 
temas de salud, educación, y recor-
tes para los estados y municipios.  

“Una jornada desafortunada por-
que nunca tuvo el nivel que exigía 
(…) no se llegó a ningún acuerdo que 
pusiera en el centro las necesidades 
de los mexicanos, hay recortes seve-
ros para los temas de salud, falta de 
atención a temas de educación”. 

          AURELIA NAVARRO

Puebla, Pue- El coordinador de los diputa-
dos del Partido del Trabajo (PT), José An-
tonio López Ruiz ingresó al Congreso local 
una solicitud para que la titular de la Se-
cretaría de Seguridad Ciudadana (SSC), 
Consuelo Cruz Galindo comparezca por 
las ejecuciones y asesinatos violentos 
registrados en el municipio de Puebla de 
octubre a la fecha.

Consideró el petista que el alcalde 
Eduardo Rivera Pérez debe reconsiderar 
si mantiene a Cruz Galindo en uno de los 
cargos que son fundamentales para los 
capitalinos, como es la seguridad.

De los acontecimientos de violencia 
en el Mercado Morelos y la junta auxiliar 
de Santa María Xonacatepec, Toño López 

cuestionó hasta dónde la autoridad muni-
cipal tiene o no conocimiento de las prác-
ticas de huachigas, o huachicol.

“Ahí están los datos, 77 de cada 100 
poblanos se sienten inseguros en la capi-
tal, (…) yo digo que tendría que cambiar 
y también él plantearse si va de lleno a 
la gubernatura, que se vaya de lleno a la 
gubernatura”.

José Antonio López estimó que, si el 
alcalde Eduardo Rivera Pérez está inte-
resado en postularse por la candidatu-
ra a la gubernatura de Puebla, debería 
evaluar seguir en el cargo como alcalde, 
o dedicarse a sus aspiraciones políti-
co-electorales.

Dijo que, de estos hechos de violencia, 

Rivera Pérez debe dar una explicación o 
en el último de los casos su secretaria de 
Seguridad Ciudadana, porque a los capi-
talinos les preocupa su seguridad.

El documento por el que Toño López soli-
cita la comparecencia de Consuelo Cruz fue 
ingresado a la Junta de Gobierno y Coordi-
nación Política del Congreso local, con fe-
cha del 9 de noviembre, en este pidió:

“Llamar a comparecer a la secretaria 
de Seguridad Ciudadana del municipio de 
Puebla, Consuelo Cruz Galindo para que 
dé cuenta de los últimos hechos de inse-
guridad respecto a las ejecuciones y ase-
sinatos que se han cometido en distintos 
lugares del municipio de Puebla, al mes de 
octubre a la fecha”, cerró.  AURELIA NAVARRO

Según el PRI, con el presupuesto 
aprobado le quitaron a Puebla 500 mdp

Puebla, Pue. El dirigente estatal del Partido 
Revolucionario Institucional (PRI), Néstor 
Camarillo pidió mesura y prudencia a su 
igual del Partido Acción Nacional (PAN), 
Augusta Díaz de Rivera, respecto a la apa-

-
bernatura con Eduardo Rivera Pérez y a la 
alcaldía de la capital, Mario Riestra Piña.

Precisó que, para los comicios del 2024, 
dentro del Frente Amplio Por Puebla, no 
se trata de ser “el todas mías” o “el yo 
puedo sin ustedes”, por el contrario, sos-
tuvo que se debe hacer política de altura.

Néstor Camarillo recordó al PAN y Par-
tido de la Revolución Democrática (PRD) 
que la mayoría de las candidaturas se da-
rán por encuestas y acuerdos políticos, 
donde además se toma en cuenta el res-

paldo ciudadano.
“Saben que somos aliados importantes 

y valiosos, ahí están los votos, los núme-
ros, (…) es imposible que nos vengan a 
minimizar, no lo están haciendo, solamen-
te creo que no están cuidando la forma, y 
la forma, es fondo”.

Camarillo Medina sostuvo que lejos de 
los anuncios que se hagan, el PAN no se 
puede quedar con todas las candidaturas 
dentro del Frente Amplio Por Puebla.

El priista descartó cualquier posibilidad 
de fractura con el PAN tras las declara-
ciones de Augusta Díaz de Rivera, al ce-
rrar la candidatura a la gubernatura para 
Eduardo Rivera Pérez, y la candidatura a 
la alcaldía de la capital, para Mario Riestra 
Piña, ambos panistas.  AURELIA NAVARRO

Puebla, Pue. El presidente de la Comisión 
de Hacienda en el Congreso local, Jorge 

-
jará de recibir entre 400 y 500 millones 
de pesos, derivado de la aprobación que 
se hizo del Presupuesto de Egresos de la 
Federación para el Ejercicio Fiscal 2024, 
lo que impactaría directamente a proyec-
tos de infraestructura carretera.

Chidiac lamentó que la bolsa destinada 
para estados y municipios sufriera un re-
corte general de 7 mil millones de pesos, 
de los cuales Puebla está perdiendo estos 
500 millones de pesos.

El diputado local priista restó valor a los 
argumentos que hicieron diputados fede-
rales del partido Movimiento Regeneración 
Nacional (Morena), que argumentan ha-
brá un Fondo de Compensación de 7 mil 
600 millones de pesos para carreteras de 
los diferentes estados, cuando en realidad 
ese anuncio sólo es para “taparle el ojo 
al macho” para minimizar el recorte que 
le hicieron a estados y municipios, insistió. 

“En nuestro caso, sí nos va a afectar, 
porque de esos 7 mil millones de pesos 
una parte le tocaba a Puebla, no menos 
de 400 o 500 millones que pudieron ha-
ber llegado en directo al presupuesto es-

tatal (…) vamos a esperar si hacen alguna 
carretera en Puebla, que hasta ahorita no 
se ha visto, no”.

Jorge Estefan Chidiac que ahora sólo 
resta esperar a ver qué tan favorables 
resultan las gestiones que el gobernador 
Sergio Salomón Céspedes Peregrina está 
haciendo ante el Gobierno Federal.

“Esperemos que el gobernador Sergio 
Salomón, ahora sí, en el Presupuesto Fede-
ral se convengan algunos temas de los pro-
yectos que él ha estado llevando a México, 
espero que sea exitoso en esas acciones”.  

Si bien el priista reconoció que Puebla 

500 millones de pesos más o menos, se 
pudieran considerar manejables, lo cierto 
es que el Gobierno Estatal se está mane-
jando de forma responsable por lo que 

2024.  AURELIA NAVARRO
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La especie ha corrido en los pasillos de mercados y de 
distintas áreas de seguridad pública y de inteligencia, 
moviéndose como todo rumor que se precie de ser, a 
velocidad de bólido: que Christian Romero, “El Grillo”, no 
está muerto. 
Reviso su expediente y encuentro dos versiones, una 
“oficial” y otra que me fue proporcionada por amigos en 
la federación:
La primera apunta a que el aludido murió por un paro 
cardiaco y que éste le cayó como relámpago, por lo que 
no hubo demasiado que hacer al respecto.
La segunda señala que su némesis, “El Michoacano”, lite-
ralmente le mandó dar una arrastrada y que tras agregarle 
una golpiza de órdago, murió con las vísceras estalladas.
En Puebla, los amigos me comentan que fue un caos lo de 
sus funerales porque las amenazas comenzaron a llover 

sobre su familia que le sobrevive, motivo por el que se 
decidió hacer de lado tales ceremonias y seguir adelante.
Pero la especie de que el personaje de marras está vivo 
y oculto, ha sido detonada desde San Miguel, el centro 
penitenciario en el que aquella organización sigue teniendo 
influencia, particularmente en lo femenil.
La única verdad es que “El Grillo” desapareció. No está 
en prisión, evidentemente. Si es un rumor, habría que 
exhibir pruebas irrefutables de ello y no nada más acudir 
a un desmentido sin mayor soporte que la credibilidad 
de quien lo emita.
Me comentan que la principal promotora de la especie es 
una de sus antiguas parejas, un poco averiada por sus 
problemas de adicciones. Más allá de su estado físico, 
es menester confirmar o desmentir la especie. Puebla 
ya no está para muertos pero menos para resucitados.

EN OPINIÓN DE
Mauricio Saldaña

El Grillo, sin descanso
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Anuncia Izúcar su 5to Festival 
del Árbol de la Vida y el Barro

ATLIXCO MANTIENE TRABAJO PERMANENTE PARA REFORZAR 
ESTRATEGIAS URBANAS PARA ENFRENTAR RIESGOS NATURALES

Atlixco, Pue. A raíz de la participación de 
Atlixco en el Foro Global de Resiliencia 
con sede en Dubai, el gobierno que pre-
side Ariadna Ayala trabaja a la par con 
el gobierno del estado para fortalecer las 
estrategias que permitan mejorar la capa-
cidad del gobierno, los sectores privados 

-
xibilidad y reducir los riesgos

El Foro Global de Resiliencia tuvo par-

del mundo, siendo el municipio de Atlix-
co partícipe de este importante foro; que 

-
tancia de la colaboración internacional al 
abordar los desafíos y riesgos asociados 
al cambio climático, compartir acciones y 
estrategias que refuercen las políticas ur-
banas de resiliencia.

Ariadna Ayala mencionó que a nadie le 
gusta pensar en la tragedia, pero resulta 

-
pacidad que se tiene para adaptarse a la 
adversidad, y por ello sería mejor estar 

-
cios de riesgo y emprender acciones que 
aminoren esta situación y poder respon-
der a los obstáculos.

Actualmente el gobierno de Atlixco 
está desarrollando este tema a través de 
cuatro etapas, pues el municipio es una 
de las siete zonas con riesgos, entre ellos 
los sísmicos, volcánicos y deslaves; por lo 
cual es de suma importancia que estas 
estrategias sean bien elaboradas para ac-
tuar de la forma correcta y no improvi-
sando.  REDACCIÓN

la Secretaría de Cultura y el Ayuntamien-
to de Izúcar de Matamoros, realizarán el 
“V Festival Cultural Nacional del Árbol de 
la Vida y el Barro Policromado”, donde se 
esperan 6 mil visitantes y una derrama 
económica de un millón de pesos.

Milton Andrés García Anaya, director 
de Cultura del municipio, mencionó que la 
quinta edición de este festival es en el mar-

barro policromado como Patrimonio Cultu-
ral del Estado, y participarán alrededor de 

conozca y valore el trabajo elaborado por 
artesanas y artesanos izucarenses.

García Anaya detalló que la expoventa 
se llevarán a cabo actividades artísticas y 

horas, tales como talleres de barro poli-
cromado y la representación del uso sim-
bólico del “árbol de la vida” como regalo 

de bodas. Para más información, las y los 
interesados pueden visitar la página de Fa-

Finalmente, Rafael Navarro Guerrero, 
director general de Patrimonio de la Secre-
taría de Cultura, mencionó que Izúcar de 
Matamoros cuenta con una gran riqueza 
cultural, ya que el “árbol de la vida” es una 
de las artesanías más importantes de la 
República Mexicana, la cual sólo se fabrica 
en dos estados del país.  ALMA MÉNDEZ

Juez da amparo a 
abogado izucarense 
para cultivar y 
fumar marihuana
Izúcar de Matamoros, Pue. Un Juez 
Federal en materia de amparo falló 
a favor del abogado Alfonso Torres 
Mejía quien es originario de Izúcar de 
Matamoros, este fallo protector otor-
gó el permiso de siembra, cosecha, 
transporte y consumo personal de la 

-
tivos, tras presentar una denuncia por 
Incumplimiento de la Declaratoria Ge-

por parte de la COFEPRIS.
En entrevista exclusiva para Código 

Once, Alfonso Torres Mejía, abogado 
titulado por la Benemérita Universidad 
Autónoma de Puebla (BUAP) y activis-
ta social, dio a conocer que presentó 
una denuncia en contra de la Comisión 
Federal para la Protección Contra Ries-
gos Sanitarios (Cofepris), por incum-
plimiento de la declaratoria inconsti-

establece la autorización sanitaria del 
consumo lúdico y recreativo de la ma-
riguana, siempre y cuando fuera solici-
tada a la autoridad competente.

Explicó que con base a esa decla-
ratoria realizó una solicitud a la Cofe-
pris, pero la instancia le negó dicha 
autorización, ante ello, acudió al Po-
der Judicial para denunciar el actuar 
de la Cofepris contrario a derecho.

en poder resolver el asunto a mi favor, 
una vez esto, obliga a la autoridad res-
ponsable a que diera cumplimiento a 
la sentencia. Ésta me autorizó el con-
sumo de la marihuana, pero no única-
mente el consumo, sino que con dicha 
sentencia se me permitió la adquisi-
ción legal de la semilla para sembrar, 
cultivar, cosechar, preparar y poseer y 
transportar el cannabis para mi con-
sumo”, aseguró el abogado con docu-
mentos en mano que lo demuestran.

Torres Mejía enfatizó que inició este 
proceso legal para evidenciar que cier-
tas instituciones siguen limitando los 
derechos humanos de los individuos, 
tal es el caso de la COFEPRIS, en el 
tema del uso y consumo del cannabis, 

-
me esta hierba pero que no ve motivo 
para prohibirlo.  URIEL MENDOZA
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Habitantes de Tilapa 
viven en polvareda por 
incompetencia de la 
alcaldesa Xóchitl Ariza
Tilapa, Pue. A casi un año de que se ini-
ciarán los trabajos en la calle Indepen-
dencia, colonia Emiliano Zapata, en la ca-
becera municipal de Tilapa, los habitantes 
viven en medio del polvo por la incompe-
tencia e indiferencia de su alcadesa Xó-
chitl Gabriela Ariza Razo al no presionar a 
la constructora para que termine la obra.

Los habitantes inconformes denun-
ciaron que la presidenta municipal y el 
cabildo no han acudido a las reuniones 
de trabajo que ha convocado la dirección 
de Gobernación del Gobierno del Estado 
para solucionar el tema.

El problema surgió en diciembre cuan-
do iniciaron los trabajos de drenaje sa-
nitario en la calle Independencia, pese a 
que se tenía previsto culminarlo en un pe-
riodo aproximado de 2 meses y medio, un 
buen día la empresa medio relleno la calle 
con tierra, y no volvió a regresar, dejando 
inconclusa la obra.

Desde ese momento el tormento de los 
habitantes comenzó, ya que poco a poco 
la calle se fue haciendo más fea, los ba-
ches se agrandaron y cada vez había más 
polvo; lo que provocó que presentarán un 

-
rá la obra; sin embargo, hasta la fecha 
han ignorado la petición.

José Miguel Negrete, vecino de la colo-
nia Emiliano Zapata y Centro explicó que, 
ante la incompetencia de su presidenta; 
en el mes de septiembre, fueron atendi-
dos por el gobernador del Estado, Salo-
món Céspedes Peregrina en una jornada 
de Atención Ciudadana en Izúcar de Ma-
tamoros, y acordaron una reunión en el 
que la Ciudad de Puebla para solucionar 
el problema, pero las autoridades munici-
pales nunca se presentaron.

Algunas otras habitantes que se unie-
ron a la entrevista mencionaron que nin-
guno de los acuerdos a los que llegaron, 
como el que iban a enviar pipas de agua 
para regar la calle lo incumplieron, sola-
mente mandaron dos pipas y repararon 
una tubería para tomar agua de ahí, pero 
su invento no sirvió.

Así mismo, Negrete Galeno mencionó 
que en la reunión que se llevó a cabo a 
principios de octubre, se acordó que ha-

la pavimentación de la calle, pero ahora 
ya son únicamente dos millones y desco-
nocen que sucedió con el resto.

Ante la nula respuesta de las autoridades 
municipales, insistieron para retomar la re-
unión y fue la tarde del miércoles 8 de no-
viembre cuando se reunieron y acordaron 
una asamblea informativa para informar 
sobre el presupuesto de la rehabilitación de 
la calle Independencia hasta Zaragoza.

Donde también se acordó tentativamen-
te que el lunes van a iniciar los trabajos, 
“esperemos que no sean promesas” asegu-

-
dan solucionar el problema.  URIEL MENDOZA

Arbitraje Médico capacitó 
a personal de Salud y de 
enfermería en Izúcar
Izúcar, Pue. La formación y profesionali-
zación son fundamentales para mejorar el 
desempeño en el ámbito de la salud. Es 
por ello que en Izúcar de Matamoros se 
llevó a cabo una Jornada Médica de Capa-
citación y Módulo de Información dirigida 
a personal médico y estudiantes del área 
de la salud.

La inauguración de esta jornada fue 
realizada por la presidenta municipal de 
Izúcar de Matamoros, Irene Olea Torres y 
contó con la presencia de Roberto Mora-
les Flores, comisionado estatal de Arbitra-
je Médico de Puebla.

En su discurso, Irene Olea destacó que 
su gobierno apuesta y se suma a las ini-
ciativas que contribuyan a consolidar un 

-
ciente y efectivo.

Aseguró que su administración actúa 
en consonancia con la política del gobier-
no federal, en el sentido de combatir el 
rezago en el sector salud y ofrecer una 
atención universal.

La presidenta municipal agradeció al 
comisionado estatal de Arbitraje Médico 

en Izúcar de Matamoros para llevar a 

cabo esta Jornada de Capacitación. Ire-
ne Olea también reconoció la presencia 
de los asistentes, ya que, según sus pa-
labras, esto demuestra un claro compro-
miso con la formación y la actualización 
en estudios médicos. Estos estudios pro-
porcionarán datos certeros sobre cambios 
y tratamientos que permitirán actuar de 
manera inmediata y precisa.

Roberto Morales Flores, comisionado 
estatal de Arbitraje Médico, agradeció a 
la edil por brindar este espacio para ca-
pacitar a médicos, enfermeras, personal 
de salud y asistentes rurales.  REDACCIÓN

LA EDIL ARIADNA AYALA, ENTREGÓ RENOVADO Y 
REHABILITADO EL MERCADO IGNACIO ZARAGOZA
Atlixco, Pue. Cumpliendo a los atlixquen-
ses, la presidenta municipal Ariadna Aya-
la, inauguró la rehabilitación del Mercado 
Ignacio Zaragoza, mismo que llevaba más 
de 60 años sin alguna intervención y hoy 

emblemático lugar del comercio en Atlixco.
En tiempo y forma, la Comuna inter-

vino este el segundo mercado municipal 
que se ubica en la colonia Álvaro Obregón 
para recuperar la infraestructura con tra-

bajos para mejorar cimientos, la red de 
drenaje y agua potable, además de ade-
cuar espacios dignos en cada local, así 
como rescatar la fachada del lugar.

Durante el acto protocolario, entre un 
ambiente de júbilo y alegría, la edil ma-
nifestó estar satisfecha de cumplir con la 
encomienda que le encargaron los atlix-
quenses, pues esta propuesta de campa-
ña, fue una de las más aplaudidas por la 
ciudadanía, ya que desde la construcción 

de este inmueble, no se había realizado 
ningún trabajo para su mejoramiento.

-
nalmente tiene una nueva imagen que 
además de brindar otro rostro a la colo-
nia Álvaro Obregón, también detonará el 
consumo local, además que es una obra 
que muestra la unidad y el esfuerzo de 
comerciantes, ciudadanos y gobierno. 
Juntos continuaremos transformando At-
lixco”, apuntó la munícipe.  REDACCIÓN
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22 AÑOS DE SU FUNDACIÓN, 
la Universidad Autónoma de la 
Ciudad de México se encuen-
tra en una etapa de “joven 

madurez”. Así lo manifiesta Tania 
Rodríguez Mora, rectora de la ins-
titución, quien reconoce que, en 
comparación con otras universida-
des, la UACM sigue siendo un orga-
nismo joven.

“Estamos en un proceso de madu-
rez y de consolidación de las apues-
tas fuertes de la universidad que es 
un proyecto innovador. Hace 22 
años puso en la mesa asuntos que 
hoy son mucho más comprensibles”, 
afirma la rectora.

Desde su fundación, en 2001, la 
UACM causó polémica por el mé-
todo de ingreso de sus estudiantes: 
sorteo en lugar de un examen de ad-
misión. Con este criterio tienen re-
gistrados actualmente 18,413 alum-
nos, de los cuales 4,984 son de nuevo 
ingreso. Rodríguez Mora sostiene 
que este sistema de selección ha de-
mostrado su efectividad.

“Hoy es mucho más comprensible 
lo que resultó más escandaloso de 
la UACM, como el no tener examen 
de admisión. Hemos constatado con 
estudios de instituciones educativas, 
pedagógicas, de todo tipo, que los 
exámenes de admisión son un meca-
nismo que no necesariamente evade 
la desigualdad estructural. Depende 
de qué familia seas, de qué capital 
cultural tengas, si tomaste cursos 
para prepararte a un examen de ad-
misión. Eso te va a habilitar a pasarlo 
de mejor forma contra quien no tie-
ne esas oportunidades”, sostiene.

Para Rodríguez Mora, institucio-
nes como la UACM existen para per-
sonas que no necesariamente sean 
hijos de familia que inician estudios 
universitarios a los 18 años. 

“Esa opción, que es garantista, no 
significa demeritar la calidad acadé-
mica de lo que ocurre después (del 
ingreso). Una cosa es: tú puedes en-
trar, y en ese entrar la universidad te 
tiene que acompañar y evaluar como 
a cualquier otra persona. Los estu-
diantes de UACM tienen muchísi-
mas evaluaciones, hacen examen de 
manera sistemática a lo largo de su 
trayectoria universitaria”, enfatiza.

Al ser una institución de reciente 
creación, una de las ventajas de la 
UACM es que su planta académica 
es de las más jóvenes del país. Ro-
dríguez Mora estima que el prome-
dio de edad de los docentes es de 

TANIA RODRÍGUEZ MORA, rectora de la 
Universidad Autónoma de la Ciudad de México. 
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50 años, además de que más de 70 
por ciento de los maestros son de 
tiempo completo. Eso contrasta con 
otras instituciones de educación su-
perior, que tienen una planta edu-
cativa más envejecida y sólo 30 por 
ciento de maestros de tiempo com-
pleto. Esta fortaleza genera que se 
promueva la innovación.

La UACM, un proyecto 
pedagógico innovador

“DESPUÉS DE LA PANDEMIA TODAS LAS 
instituciones de educación superior 
y todo el sistema educativo tenemos 
que repensar qué hacemos y cómo lo 
hacemos. Las universidades tenemos 
que estar dispuestas a cambiar. La 
UACM desde el inicio se pensó por 
ley para ser un proyecto pedagógico 
innovador, educativo y poner en el 
centro los aprendizajes y el pensa-
miento crítico”, sostiene la rectora.

titulación de sus alumnos e incluso 
ha generado programas y campañas 
para incentivar a quienes ya termi-
naron el 100 por ciento de los crédi-
tos a que concluyan el trámite. Datos 
de la universidad indican que, en sus 
primeros 20 años de historia, 7,865 
estudiantes lograron alcanzar el 100 
por ciento de créditos. Sin embargo, 
solo 2,461 han obtenido el título.

-

-

“Este proceso no está terminado, 
en esas estamos, pero estamos au-
mentando al 100 por ciento la titu-
lación. La UACM titula y titula con 
calidad”, enfatiza la rectora al hacer 
referencia a la desigualdad que en-
frenta la institución, pues buena 
parte de las universidades privadas y 
algunas públicas no están haciendo 
más tesis ni proyectos. “Sí estamos 
titulando. Está siendo una cuestión 
muy productiva”, concluye. 

Una de las 
ventajas de la 
UACM es que su 
planta académica 
es de las más 
jóvenes del país.

Con este objetivo, la institución 
creó recientemente las comisiones 
intercolegiadas para elaborar diag-
nósticos integrantes de todos los pla-
nes de estudio de la universidad. “Una 
universidad joven y pequeña, como 
la nuestra, tendría que ser capaz de 
cambiar más rápido con los tiempos”.

Justo cuando se han puesto bajo 
lupa tesis y procesos de titulación 
de personajes de la vida pública, la 
UACM también busca diferenciarse: 

“Podemos acompañar a estudiantes 
que sus trayectorias no necesaria-
mente van a ser de cuatro años, sino 
que se van a tardar más en terminar. 
¿Por qué? porque tienen que suspen-
der un semestre por un problema 
familiar y después regresan, o no 
cumplir la mayoría de las materias 
porque están trabajando. 

“Tengo la sensación de que esta-
mos en un buen momento para esta 
conversación —prosigue—. Hay una 
tentativa de incorporar en la discu-
sión de qué debería ser un sistema 
de educación superior para un país 
como el nuestro: desigual, complejo, 
con niveles altos de violencia. Insti-
tuciones con el modelo de la UACM 
hace mucho sentido”.

Por ello, la institución ofrece una 
gran cantidad de alternativas para la 
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La Fiscalía General de Justicia de 
la Ciudad de México (CDMX) vi-
giló a políticos opositores y fun-
cionarios de Morena, a través de 
registros telefónicos que solicitó 

a la empresa Telcel, de acuerdo con un 
reportaje de The New York Times. 

Este 9 de noviembre, el medio es-
tadounidense informó que, a través de 
expedientes judiciales, se puede cons-
tatar que la Fiscalía capitalina pidió a la 
empresa Telcel los registros telefónicos 
y de mensajes de texto, así como datos 
de localización, de más de una decena de 
funcionarios y políticos, tanto opositores 
como de Morena. 

14 expedientes judiciales donde se indica 
que la dependencia a cargo de Ernestina 
Godoy reclamó dichos registros a Telcel, 
y que la empresa de telecomunicaciones 
reconoció haberlos entregado, que abar-
caban desde 2021 hasta principios de 
2023. 

Además, en los requerimientos de la 
Fiscalía dice que la información se busca-
ba para indagar alguna posible conexión 
con investigaciones de secuestros y des-
apariciones. 

titular de esta dependencia, sin embargo, 
diputados locales tanto del PAN como el 
PRI se han pronunciado en contra.

FISCALÍA DE CDMX RECHAZA 
INVESTIGACIONES 
De acuerdo con The New York Times, la 
Fiscalía de la CDMX les respondió que no 
tienen investigaciones abiertas por tales 
delitos y que “desmiente categóricamen-
te” haber requerido la información tele-
fónica a Telcel de funcionarios y políticos 
mencionados. 

Entre los políticos que menciona el tex-
-

calía capitalina, están: 
Alessandra Rojo de la Vega, ex diputa-

da y opositora de Claudia Sheinbaum
Esta no sería la primera vez de un 

caso de espionaje a políticos de Morena. 
En mayo pasado, el mismo medio reveló 
que Alejandro Encinas, ex subsecretario 
de derechos humanos, población y mi-
gración, fue espiado con el software Pe-
gasus, mientras investigaba abusos del 
ejército.

La publicación señala que el celular 
de Encinas ha sido infectado varias ve-
ces, una el año pasado mientras lideraba 
la Comisión de la Verdad sobre el caso 
de los 43 estudiantes desaparecidos de 
Ayotzinapa, “lo que le dio a los piratas in-
formáticos acceso ilimitado a toda su vida 
digital, de acuerdo con las cuatro perso-
nas que hablaron con él del tema”.

Las personas que hablaron con el fun-
cionario sobre el hackeo dijeron que éste 
se enteró de los detalles después de que 

grupo de vigilancia con sede en la Univer-
sidad de Toronto.

La licencia de Pegasus está permitida 
solo a agencias del gobierno, y “aunque 

la que realizó el hackeo al celular de En-
cinas, el Ejército es la única entidad que 
tiene acceso al programa espía”.

Las evidencias demuestran la compra 
de este software desde el gobierno de Fe-
lipe Calderón, en 2012, y su uso durante 
la administración de Enrique Peña Nieto 
y en la actual, de Andrés Manuel López 
Obrador. El espionaje en este país sigue 
impune, publicó Animal Político el 4 de 
mayo.
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EL MEDIO ESTADOUNIDENSE THE NEW YORK TIMES REVELÓ QUE LA FISCALÍA 
DE LA CDMX SOLICITÓ LOS REGISTROS TELEFÓNICOS DE MÁS DE UNA 

DECENA DE POLÍTICOS OPOSITORES Y FUNCIONARIOS DE MORENA A TELCEL, 
SEGÚN CONSTA EN CARPETAS JUDICIALES.
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